



Recensión

Y de nuevo la eutanasia

Una mirada nacional e internacional

Ana María Marcos y Javier de la Torre
(eds.)

Dykinson

Madrid 2019, 220 pp.

ISBN: 978-84-1324-036-7



Este es un libro de gran calado y profundidad. De esos que no abundan y menos al tratar un tema tan complejo como el de la eutanasia donde las recetas simples y la ideología suelen ser lo más frecuente. Esta publicación ha tenido muy buena acogida en el mundo de la bioética y del bioderecho, lo cual no extraña cuando uno comienza a leer y a meterse por los vericuetos de sus capítulos.

Como decía Javier Gafo, toda buena bioética comienza con unos buenos datos. En este libro se aportan muchos datos y bien ordenados. Ante la reciente regulación de la eutanasia que se está produciendo en algunos países como España y Chile, ayuda a pensar la gravedad del tema de la eutanasia desde la perspectiva cultural, política, jurídica, social, religiosa, bioética, etc.

El primer capítulo aborda el tema de la fundamentación de las diversas posturas de un modo equilibrado y entrando a fondo en los grandes argumentos del debate de los últimos treinta años. Se adopta una mirada profunda y sabia sobre las consecuencias de la implantación de la eutanasia en una comunidad política. Para ello se abordan problemas como la consecuencia en las personas más vulnerables, en la profesión médica y en los hospitales (al suponer un cambio en la tradición hipocrática), las consecuencias sociales de una cierta normalización y un incremento en su número en todos los países, la pendiente resbaladiza, los cuidados paliativos, la difícil situación de la autonomía de las personas al final de la vida., etc.

El segundo capítulo analiza la legislación en España, los principios básicos y los valores jurídicos implicados. Parte de una definición clara de eutanasia y plantea lo que la actual legislación ya posibilita en el final de la vida, los consensos acordados y las prácticas que se han ido incorporando para ayudar a morir bien al margen de la eutanasia.

Los siguientes capítulos, en los que participan diversos especialistas de primera línea, describen la eutanasia y el suicidio asistido en distintos países comenzando lógicamente por Holanda, el país donde es más larga la tradición en torno a la eutanasia y los debates llevan más de cuarenta años en la esfera pública. Luego se aborda la legislación en Bélgica y Luxemburgo. Suiza se analiza con detenimiento al ser el primer país en el mundo donde se despenaliza el suicidio asistido por motivos altruistas y donde se permite la ayuda al suicidio asistido a personas extranjeras. El artículo de Estados Unidos presenta la batalla que supuso hasta llegar a que el estado de Oregón, por referéndum, permitiera el suicidio médicamente asistido en enfermos terminales (seis meses de esperanza de vida) y cómo ese modelo ha influido en los otros seis estados que lo han aprobado de los cincuenta del país. Se presenta también la reciente aprobación de la eutanasia y el suicidio asistido en Canadá y su rápida implantación y acogida por más del 2% de las personas que fallecen. El anómalo caso



de Colombia donde sin la existencia de la ley, por una interpretación del Tribunal Supremo, se permite la eutanasia en enfermos terminales.

El libro completa el panorama presentando también la situación de muchos países de nuestro mismo contexto cultural donde se ha puesto un claro límite a la eutanasia y el suicidio asistido como se ha hecho en Francia, Alemania, Italia, Uruguay y Australia.

El libro ofrece un panorama inigualable sobre la situación en el mundo. Lo cierto es que podemos reflexionar sobre ideas y conceptos, pero el libro nos propone un camino mejor y es pensar lo que está suponiendo y ha supuesto la instauración de la eutanasia en muchos países, su no excepcionalidad, su cierta normalización, su flexibilización con los daños. Más allá de las posturas, los datos de lo real están ahí y conviene mirar a la realidad de una situación donde lo que predomina es la falta de autonomía y las presiones (culturales, mediáticas, sociales, familiares, económicas, hospitalarias) y donde se está dando una cierta pérdida de compasión y compromiso en unas sociedades cada vez más fragmentadas e individualistas.

Iñigo de Miguel Beriain

Investigador Distinguido

UPV/EHU

GI Derecho y Genoma Humano